

EL CASTELLANO

(CON CENSURA ECLESIASTICA)

Año I.	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN TENDILLAS, 21 ANUNCIOS ECONÓMICOS	TOLEDO 24 DE SEPTIEMBRE DE 1904	SUSCRIPCIÓN Semestre... 1'50 Años... 3'75 Número suelto, 5 céntimos.	Núm. 36.
--------	--	---------------------------------	--	----------

ALMACÉN

DE

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

DE LA

VIUDA DE GUILLÉN

Tornerías, 15-TOLEDO-Teléfono 350

Cementos Portland, Cales hidráulicas,
Baldosín de Ariza, Azulejos, Mosaicos
hidráulicos, Vidrios planos, Sifones, Su-
mideros, Inodoros, Escobas para aceras,
patios y bodegas ó lagares.

Hay que obrar.

Cuando un organismo ó parte de él permanece en la inacción y no ejercita su actividad poniendo en movimiento sus energías, es muy frecuente verle hecho víctima de la atrofía, que empezando por aniquilar parte de su potencia, acaba en no largo plazo por convertirle en un autómata de torpes movimientos, de acción perezosa y lánguida, hasta que concluye por la anemia ó la consunción.

Y esto mismo que sucede en el organismo, que vemos ejecutarse en nuestros propios miembros cuando nos abandonamos á la pereza ó vivimos en la inacción, sucede al cuerpo social, civil y hasta religiosamente considerado, que, cuando vive en la indiferencia, cuando deja transcurrir los días sin abandonar la apatía, llega á perder su idea de grandeza, cae en la desidia y un poco mas tarde ve impasible cómo cualquiera pisotea su fama y hace escarnio de su honra.

Y esto que tan bien lo saben nuestros enemigos, que tanto lo cunden y recuerdan, lo tenemos nosotros bastante olvidado, si no en la teoría, por lo menos en la práctica; pues aunque nuestro culto no decae, ni nuestra Religión pierde un punto de su grandeza externa, aunque resuena todavía en nuestras Catedrales augusta y solemne la voz autorizada del Sacerdote recordándonos las palabras de los Libros Santos y animándonos con ellas á la oración y al trabajo, también es cierto que nuestra alma recibe muchas veces con frialdad estas útiles y saludables moniciones, cual si fueran estériles palabras lanzadas por capricho al vacío, y no consejos y mandatos indispensables en la vida práctica.

«La fe sin las obras es fe muerta» oímos de continuo, y nosotros, los católicos, que sabemos perfectamente que la fe es la vida del alma, y que esta fe, para que viva, ha de manifestarse con obras, nos cuidamos á veces poco de obrar, y continuamos casi siempre sin vigor y sin energías las indispensables prácticas de nuestra vida, limitando toda nuestra acción cristiana y católica á pedir á Dios por la conversión de los pecadores, desde el rincón de nuestra casa, por si acaso juzgan que en ello, si lo hiciéramos públicamente, cometíamos un delito.

Y mientras, nuestros enemigos siguen lanzando contra nosotros palabras de ignominia, criticando nuestros actos, ridiculizando nuestras creencias, haciendo mofa de nuestras prácticas, escarneciendo lo más santo y sagrado, blasfemando y jurando con alardes públicos de impía irreligiosidad. Y todo esto sin levantar nuestra protesta, sin que tratemos de reivindicar el respeto que nuestra fe merece, y más aún, pasándolo por alto, en muchas ocasiones, á pretexto de una exagerada compasión, cuando no es otra cosa que cobardía ó indiferencia, como si fuera cosa que nos tocara muy de lejos.

De ahí la incesante labor de los rotativos, en cuyas columnas se infiere toda clase de insultos, más ó menos disimulados, á la Religión, sin la protesta; más aún, con la aquiescencia y hasta con el apoyo de muchos cató-

licos que todavía no reconocen en ellos uno de nuestros mayores enemigos.

De ahí las tiradas de periódicos y revistas ofensivas á la moral, que no fueran tantas si nuestra acción fuera más íntima para luchar contra ellas.

De ahí la profusión de reuniones en que los primates del liberalismo nos atacan descaradamente, calumniándonos de retrógrados, enemigos del progreso y partidarios del obscurantismo, sólo porque amamos el orden.

De ahí los alardes de los insipientes, enorgulliciéndose con el título de librepensadores, cuando solamente son rematados ignorantes que no conocen las dotes del pensamiento ni los límites de la libertad.

Y de ahí, finalmente, tantos males, inconvenientes y peligros que, empezando por la negación, hija de la ignorancia, concluirán por el desenfreo, engendrado en el actual libertinaje.

Salgamos, pues, de nuestra inacción, demos pruebas á nuestros enemigos de que aún nos sobran valor y energías, unamos la práctica á la creencia, publiquemos en la calle lo que aprendemos en el templo, demostremos, en fin, que somos un organismo no atrofiado, sino enérgico, capaz de luchar y vencer.

EL DESCANSO DOMINICAL

Signe barajándose la ley sobre el descanso dominical, y poniéndola por los suelos entre bromas y seriedades.

«La ley, como suele pasarnos á muchos cuando pedimos justicia, siguen poniendo el grito en el cielo, si es que alguna vez puede llegar al cielo el grito de los reboltosos, cogidos en sus propias redes.

Porque nadie puede dudar que de los que más han contribuido á que el asunto del descanso dominical se tome en cuenta, y á que sobre él se dé la ley, han sido los diarios de la corte, en cuyas colecciones, y á poca costa, se encontrarían palabras y artículos mucho más fuertes pidiendo el descanso dominical, que los que ahora publican procurando dar en tierra con la ley que tan respondona debió salirles, y digo debió, porque ellos, que blasonan de rectitud y de justicia y dicen haber tomado á su cargo nuestra regeneración, han sido los primeros en hacer de la ley letra muerta, reduciéndose á cubrir las fórmulas y... vamos tirando, que en tirar está la ganancia.

Algunos acusan la ley sobre el descanso dominical de atentatoria al derecho privado, otros de que es causa de inmoralidad, hay quien la tilda de retrógrada, y no falta quien la tacha de perjudicial al pobre y depresiva á la nación. Nosotros creemos que todo esto es, por lo menos, exagerado, y juzgamos que el que así hable, lo hace con demasiado apasionamiento, porque examinándola detenidamente, no hallamos en ella tan dañosas doctrinas.

Y conste que no queremos hacer la defensa de una ley que, después de todo, no sabemos si durará mucho ó poco; pero por lo menos, deseamos hablar de ella como gustamos de hacerlo con todo: con imparcialidad.

La ley sobre el descanso dominical no es atentatoria al derecho privado, porque la ley, como general que es, alcanza á todos y á todos iguala, y por tanto, lo que hace es destruir categorías y diferencias, estableciendo para todos la misma regla. Alguno, dedicado quizás á industrias domingueras, se creará lastimado; pero no tiene razón, porque en este caso, lejos de atentar contra su derecho, la ley no hace sino colocarle al nivel de todos, impidiéndole el uso de lo que en todo caso no sería un derecho, sino un privilegio sobre los demás.

Tampoco es causa de inmoralidad, de que la acusan aquellos que dicen que con esta ley se llenan las tabernas y casas de bebidas, por la sencilla razón de que esto no es culpa

de la ley, que deja al hombre libre el domingo para que lo dedique á lo que más le plazca; ¿es culpa de la ley que el hombre, en lugar de aprovechar esta libertad para instruirse y moralizarse, la emplee en pervertirse y embrutecerse?, entonces tendríamos que decir que es un mal el libre albedrío, porque nos concede la facultad de elegir entre lo bueno y lo malo.

Los que tildan á la ley de retrógrada no marchan tampoco muy lucidos en su modo de razonar. Propio es de los pueblos cultos, á la moderna, emplear el domingo en ocupaciones propias del espíritu más que del cuerpo, como son: las obligaciones religiosas, las distracciones lícitas, la asistencia á actos científicos, la lectura en bibliotecas, la visita á los museos, etc. ¿Qué en España no hay todavía facilidades para que el obrero, el pueblo en general, pueda encontrar estas distracciones en los domingos? Pues pídase su establecimiento, que en no tenerlas, si acaso, seríamos retrógrados, y no se pongan trabas á la ley que, poco á poco, las irá haciendo indispensables.

En cuanto á que es perjudicial al pobre no hay para qué decir que esto se asegura sin fundamento. Porque al pobre lo que le podrá ser perjudicial, será no haber ganado con el trabajo de la semana lo suficiente para descansar el domingo; pero concederle este día para que pueda reparar sus perdidas fuerzas y ensanchar su corazón, gozando las satisfacciones íntimas del hogar, rodeado tranquilamente de su familia, eso no habrá quien lo diga. ¿Que gana poco? Pues, muy sencillo: que los ricos le den mas, en vez de echarse de compasivos obligándole á trabajar sin descanso.

Lo que se precisa en España en la mayoría de las cosas no son leyes sino esfrutos de mos bien escasos.

En vez de criticar la ley sobre el descanso dominical, procuremos quitarla los defectos que indudablemente tendrá como toda obra humana, y trabajemos por hacerla perfecta, en lo posible, para servicio del derecho público; pues pensar en una ley que á todos nos haga disfrutar las delicias de Janja, es pensar un imposible.

FABIÁN BERMÚDEZ.

LOURDES

Atravesamos la frontera, y largo tiempo fuimos contemplando las bellezas del paisaje vasco-francés, bellezas muy parecidas, semejantes y aún á veces harto superiores á las de la vasconia española; mi alma, naturalmente artista como todas las almas y enamorada, por tanto, de la hermosura natural que en las obras de la creación resplandece, reflejo débil de la esencial y soberana hermosura de Dios, su hacedor, no paraba mientes en lo que en otras ocasiones la hubiera embelesado; aquella decoración, con ser tan soberbia, tan sorprendente y maravillosa, nada parecía interesar á mi espíritu; presa éste de un misterioso anhelo, de una ansiedad grande, esperaba cosas más sublimes, goces más intensos que aquellos que la tierra le ofrecía, algo que había de levantarle más hacia el cielo.

La cordillera pirenaica se ofrece á nuestra vista: mis ojos miran allá arriba, á lo alto de aquellas enormes y gigantescas moles cuyas cumbres hallanse revestidas de blanca nieve, blanca que, con el azul del firmamento, se confunde allá... allá, en lo alto, debe de estar lo que yo busco; *Ella* nunca posó su planta delicada sobre el fango de este suelo; *Ella* siempre se mantuvo en las alturas de la más perfecta santidad; sí, aquellos son sus colores, el azul y blanco; allá arriba, en lo más elevado, asentada estará en un grandioso trono dispuesto por la naturaleza, la Reina que yo vengo á adorar; pero no... ¡ *Lourdes!* gritaron los que conmigo iban en el vagón, y en efecto, allá en el fondo de un valle, circuido por altas montañas, regado por el Gare que, murmurador, se desliza suavemente, allí se encuentra la Virgen

pura, la Virgen inmaculada, la incomparable entre las hijas de Eva, la Virgen María. ¡Ahí es nuestra madre, y por más excelsa que es su dignidad, no quiere, sin embargo, apartarse de nosotros y en vivir entre sus hijos y consolarles tiene *Ella* sus complacencias.

Llegamos ya cuando la tarde comenzaba á agonizar, y las muchas dificultades que nos ocurrieron para hallar hospedaje, por el número excesivo de peregrinos, nos entretuvieron más de lo que deseábamos, y algo entrada la noche fuimos hacia la gruta; pero ¡en qué ocasión! las cimas de los montes veíanse cubiertas de un resplandor rojizo, última oleada de amoroso fuego con que el sol, al trasmontarse, envuelve á la tierra; poco á poco fueron surgiendo, radiantes, las estrellas; la gran Basílica aparece iluminada con innumerables lámparas eléctricas de diferentes colores que, combinadas conforme al orden arquitectónico, trepan hasta el remate de la elevada y airosa gótica aguja; los peregrinos, miles de peregrinos, todos con sus luces, que no se sabe, por un momento, si son reverberos de los astros que en el cielo brillan, ó éstos sean reflejos de las velas que en las manos de los fieles arden, forman la procesión que, bajando por una de las rampas que llevan á la cripta, se extiende en hileras interminables á lo largo de la esplanada para dar la vuelta en torno á la imagen de María que allí en el centro se levanta y cuya corona vivos fulgores despide; todos cantando en alta voz y en la hermosa lengua de Corneille y de Lacordaire, un himno de amor á la Virgen, repitiendo, en medio de aquella gran soledad el Ave que á María dijera el Angel en la soledad de la casita de Nazareth, y al final, todos de pie, vueltos hacia el interior del Templo, hacen la profesión de fe católica, entonando el credo de nuestra Religión con concebible é inimitable, tal es la procesión de las antorchas.

Sin apagar sus luces, sin acallar sus cantos, sin que su entusiasmo cese un punto, los peregrinos siguen á lo largo del río hasta llegar á la gruta milagrosa; unido á ellos y temblante de emoción, iba yo á ver realizado el sueño de toda mi vida, y precisamente entonces, en medio de aquella palpitante realidad, es cuando más parecía que soñando estaba; cuadro mágico, deslumbrador, visión divina, celeste aparición lo que mis ojos vieron en aquel momento; allá, en el hueco de una rocosa peña desnuda é ingente, está la Virgen vestida de blanco, con su orla azul, el Rosario en el brazo, juntas las manos, dos rosas en los pies y la mirada mirada inefable fija en el cielo; en el mismo sitio y en la misma arrobadora actitud, en que se dignó mostrarse á Bernardette; aún parece notarse el resplandor de que venía adornada en los millares de luces que á sus pies arden; aún se cree escuchar el sonido rumoroso de los angélicos coros que la acompañaban, en el murmullo blando de tantos labios que modulaban sus plegarias; aún se siente allí uno, y cuantos lo hayan presenciado darán de esto testimonio, enajenado, como la favorecida aldeanita de Soubirous, en éxtasis dulcísimo. Al punto vinieron á mi mente aquellas palabras del Cantor de los Cantares. *Columba mea in foraminibus petrae*. Nunca mejor aplicadas que en este lugar; allí, en la hendidura de aquella roca, hállase guarecida la paloma blanca como el armiño, sin que el humo de tantas hachas, como allí están encendidas y que ennegrece las piedras, pueda manchar su nivea vestidura.

Expuesto el Santísimo toda la noche en el Templo del Rosario, no dejan los peregrinos de ir y venir, al pie del Tabernáculo, donde realmente se encuentra Cristo Jesús, y de allí al pie de la gruta donde realmente también se apareció su Madre Bendita. Alborosa el día, y antes de que el Rey de los astros envíe sobre la tierra sus primeros luminosos rayos, ya el sol de Justicia caldea los corazones y enciende el fuego del divino amor en las muchas almas que le reciben en Comunión. Innumerables las comuniones que se reparten en toda la mañana, incontables

las Misas que se celebran, indecible la fe con que se oyen éstas y aquéllas se reciben; avanzando el día, véense ya numerosos enfermos que son cuidadosamente transportados en sus cochecitos ó camillas, á las piscinas, donde al ser bañados, muchos encontrarán la salud, todos una mera regeneración que aumentará su fe y su piedad; aquí es donde se observa la democracia verdadera, aquí es donde el altruismo...; pero rechacemos esa palabra hueca y de tanta ineficacia como sonoridad, el altruismo no hace nada: es la caridad, la caridad cristiana, la que pone en acción las maravillas que vemos, sólo la caridad cristiana es la que hace que los hombres todos, por muy elevada que sea su condición, por muy aristocrática y atildada que su figura os parezca, rivalicen en celo, por conducir á los enfermos, de males muchas veces contagiosos y casi siempre de una exterioridad repugnante.

Pero esto no es nada: lo grande, lo maravilloso, lo sublime, lo que parece romper las ligaduras de la materia que embarazan el alma, no de otro modo que el Ángel rompiera las cadenas que aprisionaban á Pedro en la cárcel; lo que la transporta á las regiones de la luz y de la dicha, á las regiones de lo suprasensible, y que, no obstante, se siente vivamente, es el espectáculo de por la tarde, cuando sale procesionalmente Jesús Sacramentado. Más de mil enfermos en sus camillas, recostados unos y sentados otros en bancos que para ellos ponen, expuestos en dos líneas curvas en la gran plaza que ante la Basílica se extiende, y alrededor de ellos un enjambre numerosísimo de personas que, rezando el Rosario, aguardan la llegada del Rey de Cielos y Tierra...; ya viene, á lo lejos se escuchan los cánticos de los Sacerdotes y fieles que le hacen guardia; ya se acerca...; ya penetra en aquel círculo inmenso... *Hosanna Filio David!* resuena en el espacio; *Hosanna al Hijo de David!* grito que, brotando fuertemente de todos los pechos y una y muchas veces repetido, electriza el alma, agita grandemente el corazón, subyuga el entendimiento y obliga al hombre más soberbio, al más orgulloso, al más altivo, á rendirse humildemente y por completo anegado en lágrimas confesar á Cristo.

Allí se siente poderosamente á Nuestro Señor en la Eucaristía; allí se le adora como si se le viera con los ojos de la carne; allí se le aclama como en los tiempos del Evangelio, es una escena enteramente bíblica; todos, sanos y enfermos, en cruz, con el Rosario en el Dios que todo lo puede, por la intercesión de aquella Virgen, que todo lo mueve; y yo lo he visto...; y riase quien quiera y niegue lo quien pueda; he visto enfermos que no parecían pertenecer á este mundo, sino por una lánguida mirada, último adiós que le dirigieran al despedirse para la eternidad; los he visto á esos enfermos rápida, instantáneamente, volver á la vida al recibir la bendición del Santísimo Sacramento; paráliticos que, á una voz interior, callada, pero omnipotente y eficazísima del Señor, se levantan y andan los que tantos años llevaban sin movimiento; mudos que recobran el habla perdida y ensalzan al Todopoderoso, que ha desatado sus lenguas; yo he presenciado una, dos, cinco, diez, más curaciones de diferentes enfermedades de las más graves, de las más arraigadas, de las más incurables por la ciencia humana, para que ésta no tenga escape y no se atribuya á sí lo que sólo es obra de Dios.

¡Imposible! dirán algunos que pretenden conceder á Dios el escaso poder y saber que tenga un curandero; ¡imposible! dirán los que creen indigno de la majestad divina el rebajarse á comunicar estos favores á la humanidad; ¡imposible! exclamarán, por último, los desdichados que nada creen, sino aquello que ven, y aun esto quieren explicarlo por una ciencia imposible y estéril... ¡imposible! pues allí están los enfermos con el diagnóstico de su dolencia escrito sobre una tablilla que del pecho les cuelgan, y más que esto, con las huellas bien impresas en su rostro y en todo su ser; allí están los Médicos de diversas naciones, y que examinan á los enfermos antes y después de curar, y comprueban científicamente sus observaciones; allí había acudido alguno, el Dr. Berillón, Director de la *Revista del Hipnotismo*, empeñado en negar la influencia divina en aquellos hechos portentosos, queriéndolos explicar solamente por causas naturales, ó por su teoría de la sugestión en la terapéutica; pero han ocurrido milagros tan estupendos, tan manifiestos y completos, que no ha tenido otro remedio que arrinconar su ciencia y sus argumentos y reconocer y admirar una fuerza sobrenatural y divina; allí están los miles de miles de personas que son testigos de los milagros y que, arrebatados de loco entusiasmo, alaban el poder y munificencia de Dios; allí no cabe otra cosa más que llorar, allí no hay más que unir su voz á la de todos y cantar el *Magni-*

ficat, cuyos ecos deben subir hasta los cielos y extenderse en armónicas ondulaciones por toda la tierra á través de las altas montañas de los Pirineos.

¿Y la Francia que tales gracias de Dios recibe, ha de serle rebelde? ¿La Francia que así ama y así cree con tal firmeza, ha de renegar de sus creencias y de sus amores, y perecer víctima del masonismo? No. Este es el fin de la Francia, exclamaban, tomándolo del Abate Arlet, los espíritus apocados al ver cómo arrecia la persecución, pero Nuestra Señora de Lourdes viene á decirnos: «No, este es el principio de una Francia nueva. Yo soy la Inmaculada Concepción; yo soy la Madre de la santa esperanza; la Madre de la esperanza nacional; y la Madre de la esperanza universal podemos decir todos, y repetir al mismo tiempo una de la estrofas que aquellos animosos peregrinos cantaban:

*«En vons mon coeur espère,
Reudez-vous triomphants.»*

En vos, oh madre mía, espera nuestro corazón; haced que triunfemos de todos nuestros arteros enemigos

Confianza en Dios, católicos de todo el mundo, ¡confianza en la Virgen Santísima! ¡Llor á Dios nuestro Señor! ¡Llor á la Inmaculada Concepción!—R. M.

La blusa y la levita.

«Madrid es la ciudad del hambre.»

Y con esta frase tan halagüeña y atractiva termina su prolija información uno de los grandes *rotativos* de la corte. Información que, á primera vista, parece inspirada en el deseo del bien y la compasión del mal ajeno, y que, en realidad, no es más que una nueva nota tétrica y angustiosa en el cuadro de miseria en que nos hemos colocado, contribuyendo no poco á ello la gran prensa liberal; un punto más de vergüenza, sacado á la luz pública por la funesta familia *rotativa*.

Los representantes de los gremios y oficios de Madrid han contribuido á esta información, aportando sus datos, cual si con ellos hubiera de levantarse algún grandioso monumento ó como si hubieran de valer para sacar á los oficios y gremios del estado deplorable en que se hallan, y todo ello, con cifras y cálculos, ha sido remachado con la fuerza de hablar del amor al trabajo, ha conseguido no trabajar. ¡Esto si que es hermanar la blusa y la levita!

Cuando tal información se abrió, cuando se publicaron los primeros datos y se iban haciendo públicas las necesidades que todos sentíamos ya privadamente, creíamos que, como resultado, se aplicarían remedios, se dictarían soluciones y se proporcionarían al obrero soluciones prácticas para salvar su aprurada situación.

Nada de eso: la prensa, esto es, la levita, se contenta con poner delante de la cara del obrero la miseria en que éste vive; le muestra su escasez, lo efímero de su existencia, lo apremiante de su situación, y, haciéndole entrever las comodidades y la hartura del rico, abruma al obrero con el peso de su desgracia ó le lanza á la desesperación.

Y después dirán que los grandes periódicos de la corte no se interesan por los obreros y por el porvenir de España!

Porque ellos, en su afán de revolver y trastornar y de armar zambra para despertar interés y cobrar perros chicos, no se cuidan de dar soluciones, ni de arreglar conflictos; les basta incitar al pueblo á ellos, animándolos al alboroto y al desmán, como nos arrastraron á la desastrosa guerra colonial, haciéndonos creer que los Estados Unidos era un pueblo bastardo y cosmopolita, del que haríamos, á las primeras de cambio, mangas y capirotes.

Y por si se duda de esta perniciosa labor de la levita, tan hipócritamente interesada por la blusa, ahí va un parrafito que prueba mi aserto.

«¿No tendrá (la clase obrera) un arranque de energía que le permita hacer un duro escarmiento en quienes á más de ponerla á dieta con extremada crueldad, se burlan después de ella? ¿Podrá maravillar á alguien que quien tanto ha sufrido y sufre se levante un día, al ver que su malestar, en vez de calmarse se agrava, y arremeta furioso contra algunos de los culpables de su desesperada situación?»

¡Qué ha de maravillarnos! Lo que nos maravilla, y no poco, es que el que lo dice haya logrado con sólo lanzar conminaciones de este jaez, cambiar la blusa por la levita y convertirse en burgués refinado, aunque inspirando su refinamiento en la más exagerada compasión por el obrero. ¡Vaya un abrazo sincero de blusa y levita!

Y vamos á la consecuencia práctica, á la gran solución del conflicto, á la piedra filosofal hallada en la célebre información: «Madrid es la ciudad del hambre» y como esta premisa puede hacerse extensiva á muchas capitales de provincia y hasta á las ciudades, pueblos y caseríos, podemos decir entusiasmados: «España es la ciudad del hambre», que es lo mismo que ponernos en berlina ante las nacanas de Europa ¡valiente corona!

Y mientras, el pueblo sigue lo mismo, la clase obrera igual y la media peor.

Porque no son solos los obreros, somos muchos los que, si á quejarnos fuéramos y sacar cuentas y hacer números, probaríamos hasta la saciedad que no podemos vivir. Y qué hablamos de hacer grompernos la crisma unos con otros como pretende el *rotativo* en cuestión é insinúa el gran pensador del socialismo? La solución no me disgusta... para aplicada á corral de gallos de pelea.

El remedio es muy dudoso, y si hay alguno, está en que la levita se hermane con la blusa y ésta sienta noble emulación por convertirse en levita; que los vocingleros *rotativos* no sean los primeros en burlar las leyes, como han hecho con la relativa al descanso dominical; que no se le hable al pueblo, fingiendo compasión por él, cuando lo que se quiere es sacarle los cuartos ó buscar un pretexto para tirar al Gobierno, y hacer hueco al suyo, y finalmente, que todos contribuyamos con trabajo, constancia y buena voluntad hasta lograr nuestra regeneración, siendo nosotros los primeros en cumplir la ley y no en empeñarnos en echarla siempre sobre el vecino.

DE ROMA

El *Iris de Paz* publica en su último número la siguiente noticia que, á ser cierta, se presta á curiosos comentarios.

«El *Momento*, de Turín, publica la siguiente noticia verdaderamente sensacional. Desde París nos telefonan con fecha 6 del corriente:

«Por extraordinaria que la noticia os parezca, sobre todo después del discurso pronunciado por Combes en Auxerre, puedo aseguraros que el encargado de negocios de Francia, en Roma, M. de Courcel, ha recibido instrucciones en el sentido de que se encuentre dispuesto á encargarse nuevamente fuere. Es tan autorizado el origen de la noticia que no temo ser desmentido.»

**

Parece ser que se ha reconocido al Papa en Italia el derecho á heredar, de que ya gozaba en Francia.

El tribunal civil de Nápoles acaba de dictar un fallo, reconociendo al Papa el derecho á la suma de 200 000 francos, legados á la Santa Sede por M. Milone, Sacerdote napolitano. Los herederos quisieron anular el testamento, alegando que el Santo Padre no tenía personalidad jurídica para percibir la herencia, y citaron ante el tribunal al Romano Pontífice, por conducto del Arzobispo de Nápoles.

El tribunal ha reconocido al Papa la personalidad jurídica, y sólo se espera saber si acepta éste el legado, para dictar sentencia definitiva á su favor.

**

Se habla con admiración de la riquísima aureola con que Su Santidad Pío X piensa coronar el día 8 del próximo Diciembre la Imagen de la Concepción Inmaculada, que se venera en la Basílica Vaticana.

Esta aureola constará de doce estrellas, dos de las cuales han sido ya construídas por el joyero Mancini y evaluadas cada una en 10 000 francos. Son de cinco puntas, con diámetro de 12 centímetros, y los brillantes en número de 200 van engarzados en una armadura de plata fija en una montura de oro. En el centro resplandece un solitario que no vale menos de 5.000 francos.

Todas estas piedras son recuerdos de familia, y los poseedores de ellas, no queriendo venderlas, las han consagrado á la gloria de la Virgen Inmaculada. Las doce estrellas irán colocadas en un gran círculo de oro, de un metro de diámetro, que rodeará la cabeza de la misma imagen que fué coronada por Pío IX con motivo de la definición dogmática de la Inmaculada Concepción.

AL SR. SALVÁ

Cualquiera infeliz, de buenas tragaderas, que acertara á leer el fárrago de injuriosas frases lanzado por el Sr. Salvá á mi amigo Lecea, juzgaría, al menos, que el primero de

estos señores era algún gran celáceo, que de un sorbo se hubiera de tragar el mundo. Tan campante, boyante y disputante se mostró el Sr. Salvá en su primera salida.

Pero como todo en el mundo no se reduce á insultar, ni á ensartar groserías y frases mortificantes, de ahí que nuestro hombre se quedó mucho más bajo, y en lugar de resultar un gigante con su *librepensaduría*, sólo resultó un pobre ignorante, capaz de tragarse, como cualquier *librepensero*, sandeces como puños.

Cuando yo esperaba que el Sr. Salvá salvara su disparatado artículo sobre el *Alma*, salva la distancia poniéndose á salvo, salvándonos de sus impertinencias y dando con ello una salva más á su ignorancia.

¡Pobre Salvá, tan arrogante como se mostraba cuando lanzó el guante, queriendo que resolviéramos el Misterio de la Santísima Trinidad, como si se tratara de alguna pústula maligna, y termina él su arrogancia resolviéndose por huir!

Y de paso compadezco al semanario que tan poca fortuna tiene en escoger colaboradores, que sólo saben batirse en retirada. ¿Habrá ido Salvá á salvar de su ominoso estado al *militar* de marras, ó á otros que no son militares y también se han limitado á huir?

Pero no adelantemos los sucesos, porque para un librepensador quince días no son muchos para contestar, y puede el Sr. Salvá acostumbrar á tomarse quince meses. Ó quizás haya ido á evocar el recuerdo del que fué su Catedrático, Becerro de Bengoa, para que le examine la cabeza y diga si tiene cerebro ó es solamente una bola, que á mí me parece que lo es y no de las chicas.

SALVADOR SAN.

Los Caballeros de María.

Actualmente se está formando una nueva institución que cuenta ya con muchos adictos en honor de la Virgen María, y que continuará la época gloriosa de esforzados caballeros que, con su ciencia y con su espada, supieron extender por toda la redondez de la tierra el culto consolador de la Madre de Dios.

Esta institución lleva el título atractivo y simpático de *Orden internacional de Caballeros de María*, y en ella pueden ingresar todos los eclesiásticos que deseen cooperar al creciente engrandecimiento del culto de la Señora, bien sea como aspirantes, como caballeros ó como académicos, que son los tres grados en que tan hermosa institución se divide.

Esta Orden se ha organizado en el Congreso internacional de Friburgo, y por esto tiene su centro de vida religiosa en la Iglesia de Nuestra Señora de Friburgo, pudiendo dirigirse el que desee ingresar á Mons. Kleiser, en dicha población.

Entre las obligaciones que contraen los caballeros al jurar el cargo, están: Combatir por todos los medios la mala prensa, las estampas pornográficas, las publicaciones peligrosas. Propagar la buena prensa, las imágenes piadosas y las devociones á María. Favorecer el movimiento católico social y no rotar por los enemigos de la fe.

Ya ven los católicos como en todas partes y bajo mil formas, á cual más simpáticas, se desarrollan de continuo nuestras santas creencias, se arraiga y afirma nuestra fe. Sólo falta que nuestro pecho esté siempre dispuesto á defenderla y nuestra lengua pronta á confesarla, con lo cual, á la par que alentamos más fuertemente las huestes católicas, sabremos hacernos respetar de nuestros enemigos, teniéndolos á raya y no dejándolos avanzar en su osadía ni propagar su obra de destrucción.

AL SR. GOBERNADOR

De la *Opinión Pública*, semanario de la Corte, tomamos la siguiente noticia, que reproducimos con gusto:

«El Gobernador ha impuesto una multa de 250 pesetas á un establecimiento de la calle de Echegaray, por expender libros y juguetes pornográficos.

«Toda la energía desplegada por las Autoridades contra los centros de corrupción y esa clase de libros, que envilecen el alma y enervan el cuerpo, nos parecerá pequeña.

«Y nos parecerá digno del mayor enojo que el Sr. Díaz Merry no descanse en esa campaña.»

Nosotros también veríamos con mucho gusto que el Sr. Gobernador fijase su atención en bastantes puestos de periódicos y escaparates de esta ciudad, de donde, por lo

menos, debía mandarse retirar mucho de lo que en ellos se expone faltando a la moralidad y a la decencia.

Esperamos que el Sr. Gobernador, en su acostumbrada rectitud, no dejará de escuchar nuestro ruego.

SUBASTA

El día 5 del próximo Octubre, á las once de su mañana, tendrá lugar en las oficinas de Reparación de Templos (Palacio Arzobispal) la subasta para las obras de reparación extraordinaria del Palacio Arzobispal de esta ciudad, presupuestadas en 9 221'11 pesetas, debiendo hacer un depósito previo de 461'06 para poder tomar parte en ella.

Las proposiciones se harán en pliego cerrado, según el modelo que, juntamente con el de condiciones, se hallan de manifiesto en dichas oficinas.

EL SECTARISMO EN FRANCIA

UNA DESTITUCIÓN

Habiendo sido destituido de su cargo de Juez municipal de Menilly-les-Real, M. Thomas, dirigió éste una carta al Ministro en la que decía:

«Según tengo entendido, mi destitución obedece á que voy á Misa. Si es así, séame permitido, parodiando la frase que se atribuye á Enrique IV: *Paris bien vale una Misa*, que diga yo á mi vez: *Una Misa bien vale un Juzgado municipal*; y añadir que vuestro proceder está en abierta contradicción con *Los derechos del hombre*, que figuran colocados en sitio bien visible en todas las Alcaldías de Francia.»

LA CARIDAD PENADA

Han comparecido ante el Juez, en Lyon, dos Hermanas de la Asunción que se dedicaban á asistir á los enfermos pobres en sus domicilios, siendo condenadas á pagar una multa de 25 francos cada una, por infracción de la ley de 1.º de Julio de 1901.

Esto demuestra que con el Gobierno sectario de Francia no se puede ni aun ejercer la caridad.

¡OJO ALERTA!

Con gran insistencia hace la masonería el recuento de los Conventos y situación actual de los mismos.

De temer es que la reconocida perfidia de las logias trabaje en esto en persecución de alguno de sus siniestros fines, y por tanto, conviene vivir alerta, para que, á la par que hacen el recuento de los Religiosos y estudia la manera de hacerlos víctimas de sus odios, vean también que con las Congregaciones hay legiones enteras de cristianos dispuestos á impedir la repetición de nuevos crímenes cometidos con los consagrados á Dios.

Hay, pues, que vivir alerta y no dejarse sorprender.

UNA ACLARACIÓN

Nuestro querido amigo D. Seraffín Marchena, digno Alcalde de Villaseca de la Sagra, nos ruega hagamos público que los Escapularios regalados á la Santísima Virgen de las Angustias, que se venera en dicha villa, no fueron costeados solamente por D. Florentino Santos, sino por este señor en unión de otro, que por modestia, no quiere manifestar su nombre. Con gusto hacemos la aclaración.

Además nos pregunta el Sr. Marchena quién fué el que nos dió cuenta del bando de este mismo señor, en que se prohibía la blasfemia y las canciones inmorales, porque se resiente la modestia del Sr. Alcalde, por si piensan sus convecinos que él mismo nos hubiera comunicado la noticia. No hay tal cosa. Las noticias publicadas anteriormente, relativas á estos hechos, son de nuestro corresponsal especial, como tenemos en todos los pueblos, y que nada tiene que ver en particular con el Sr. Alcalde de Villaseca.

Sirva esto de satisfacción al Sr. Marchena, quien volvemos á animar para que continúe en su laudable empresa de moralización.

Fiestas Populares

Turleque.

Se separan muy solemnes funciones religiosas festejos que tendrán lugar los días 1, 2 y 3 de Octubre próximo, en honor de la Virgen del Rosario.

El día primero, después de solemnes visperas y salve, se quemarán fuegos artificiales por un afamado pirotécnico. En la función principal, que tendrá lugar el día 2, predicará el Rdo. Padre Fray Gabriel Casanova, y á ella asistirá una escogida orquesta; y en la procesión del mismo día, se cantará por el pueblo el Santo Rosario en la forma acostumbrada por este vecindario.

El día 3 tendrá lugar una magnífica corrida de novillos, lidiándose y dándose muerte además á dos toros, por aficionados de la localidad. En los mismos días habrá iluminaciones, sesiones musicales y otros muchos festejos, que amenizarán estas tradicionales fiestas.—J.

Urda.

Se han organizado grandes ferias y fiestas que tendrán lugar en este pueblo con motivo de las solemnes funciones que anualmente se celebran del Santísimo Cristo de la Vera-Cruz.

Estas fiestas tendrán lugar del 27 al 29 inclusive, y en ellas habrá iluminaciones, fuegos artificiales, dianas, solemne procesión, maniobras por el Batallón Infantil, funciones de teatro y audiciones musicales por la renombrada banda de Puertollano.

En las funciones religiosas, que se celebrarán los días 28 y 29, serán oradores don Victoriano Ferrer, Capellán del Santísimo Cristo y D. Eusebio Gómez, de Getafe.

Con este motivo se esperan más forasteros aún que en años anteriores, y el vecindario se muestra animadísimo.

La Guardia.

Fiestas del Santo Niño de la Guardia.—Ha dado principio, en honor á este excelso Patrono, una solemne Novena el día 16, costeada por el Excmo Ayuntamiento, la cual termina el día 24 que comenzarán sus tradicionales fiestas duraderas hasta el 27 y que resultarán animadas á juzgar por la concurrencia de forasteros que ya se viene notando y por los preparativos que se están haciendo, entre otros, el alumbrado Laudaner Xifre Acetileno que por disposición del Sr. Alcalde se ha instalado en el Ayuntamiento de su digna presidencia, á fin de que esta fiesta resulte con la mayor solemnidad y esplendidez posibles.

También el Sr. Cura Regente quiere como rivalizar en actos de amor hacia tan simpática imagen, al adornar este hermoso templo parroquial con una vistosa colección de arañas, con el grandioso y artístico pabellón y con un bonito juego de colgaduras. En la tarde del 24 se celebrarán solemnes Visperas, á las que asistirá la Cofradía del Santo, acompañada de la banda de esta localidad.

En cada una de las noches de los días 24 y 25 se quemará una combinación de fuegos artificiales, habiendo además música durante los paseos, bailes, manubrios y otras distracciones.

Las funciones religiosas que siempre han llamado la atención de cuantos forasteros concurren, por la solemnidad con que se celebran y por el entusiasmo con que este vecindario demuestra su devoción hacia el inocente Mártir, se verificarán los días 25 y 26, ocupando la cátedra sagrada el primero de estos días D. Pablo de Mora, que dignamente rige esta Parroquia, y encargándose de ella en el segundo D. Alberto Hijosa, Coadjutor de Ocaña, ambos hijos de este pueblo y que ya en varias ocasiones han demostrado que son dignos del título de oradores.

Estas fiestas terminarán con una función extraordinaria que tendrá lugar el día 27 al ser conducida la imagen en procesión (que presidirán las Autoridades y Cofradías), desde esta Iglesia, á donde se subió en rogativa á causa de la sequía, hasta la cueva, distante un cuarto de legua, en la que fué martirizado el Niño al poco tiempo de haber sido preso por los judíos en Toledo, y en la que siempre está, no sacándole de ella sino en caso como el citado ú otro cualquiera extraordinario.

En esta cueva, de la que el celo de este vecindario ha hecho una preciosa Iglesia, que admira á cuantos la ven por ser la excavación del cerro donde el Niño Cristóbal fué crucificado, se celebrará solemne Misa cantada, terminada la cual, uno de los oradores que han ocupado el púlpito en los anteriores días, pronunciará un discurso ó plática, exhortando al pueblo á continuar rindiendo culto y acrecentando amor hacia el que en sus tormentos siguió las huellas del Divino Maestro.

Una vez terminados los cultos, la mayor parte de los fieles que han acompañado á la veneranda imagen, quien con candelas encendidas, quien con los pies desnudos, quien en traje de Nazareno imitando á la túnica

que el niño lleva puesta, permanecen allí fuera del templo celebrando jiras hasta el aflojarse que se dirigen hacia el pueblo, cuya subida proporciona un buen rato de distracción al contemplar la infinidad de carruajes y cuadrúpedos que han sido detenidos á las voces y gritos que de intento dan las personas que rodean la cuesta, vulgarmente llamada de Perejón, que es por donde tienen su entrada las numerosas cabalgatas que vuelven de la Ermita.

ESCOBAR.

NOTICIAS

Estos días ha circulado la noticia de haber sido propuesto nuestro distinguido amigo el muy ilustre Sr. D. Salvador S. Valdepeñas para ocupar la Sede Episcopal de Jaén, mediante una combinación de algunas diócesis. Tal noticia no se ha confirmado; pero ha sido ocasión para que el Sr. Valdepeñas reciba nuevas manifestaciones de afecto de los innumerables amigos que en esta tiene.

D. Ciriaco Fernández, artista toledano, ha regalado á la Comisión de Monumentos un capitel que tenía en su poder, que según dictamen de los inteligentes, por su labor y por su estilo, debió pertenecer á la Ermita del Cristo de la Luz, por si algún día al procederse á una restauración de dicho interesante monumento, pudiera aprovecharse en ella.

Digno de todo aplauso es el hecho realizado por el Sr. Fernández, que tanto dice en favor de su amor al Arte y á la conservación de las bellezas arquitectónicas de Toledo, y que debiera tener muchos imitadores.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Agosto, fué el siguiente:

Nacimientos 49, de ellos 9 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes 2.01. Defunciones 60, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 2, sarampión 3, gripe 2, tuberculosis 6, enfermedades del sistema nervioso 9, ídem del aparato circulatorio y respiratorio 5, ídem digestivo 17, ídem genito urinario 1, vicios de conformación 1, senectud 3, suicidios 1, otras enfermedades 10, resultando una mortalidad de 2.55 por 1.000 habitantes.

Por Real orden, publicada en la Gaceta, se ha exceptuado á los Museos de la ley del descanso dominical y, por tanto, permanecerán abiertos los domingos, en la misma forma que cualquiera otro día, para servicio del público.

Circula el rumor de que una comisión de taberneros de esta ciudad piensa visitar al Sr. Gobernador, al objeto de hacerle algunas peticiones referentes á la ley del descanso dominical.

Ha fallecido en esta capital el capitán de la zona Sr. Roldán, después de penosa enfermedad.

Á su familia, y especialmente á su hermano nuestro querido amigo D. Enrique, hacemos presente el testimonio de nuestro sentimiento por pérdida tan dolorosa.

La Academia francesa ha concedido un premio de 500 francos al Rdo. Padre Benedictino D. Antonio de Bourg, prior del Monasterio de Santa María de París, por su notable obra *Le frère Gabriel*.

Indudablemente están en lo fuerte los franceses con no querer en Francia á los Religiosos; pues éstos, en fuerza de ser torpes, no sólo se llevan á sus Colegios á la mayoría de los jóvenes franceses, sino que van á cargar también con los cuartos, por la abundancia de premios á que se hacen acreedores.

Colegio General Militar.—La antigua y acreditada Academia de Arcos, conocida en toda España por sus rápidas preparaciones, se ha establecido en esta población, plaza de la Ciudad, número 5, y se dedica exclusivamente á la preparación para el ingreso en el Colegio General Militar, proponiéndose invertir sólo un curso de once meses en dicha preparación.

Las clases han empezado ya.

En los domingos que han pasado bajo la acción de la ley sobre el descanso dominical, se ha observado ésta en Toledo con bastante puntualidad, sin registrarse muchos abusos y sin que haya dado motivo á disgustos.

Nos dicen que la Guardia civil hizo apagar la caldera de una máquina de vapor, colocada en una finca cercana á esta población y que estaba funcionando el último domingo.

El Párroco de Vergel de la diócesis de Valencia y un rico hacendado de la misma localidad, han visitado el lunes último al Sr. Cardenal consultándole sobre asuntos de importancia.

Han comenzado los preparativos para desarmar y limpiar el artístico y muy rico trono de la Santísima Virgen del Sagrario.

La obra se hará en el Ochoavo ó relicario conti-

guo á la Capilla de la Virgen, por el reputado artista en objetos de platería y joyería Sr. Gamero.

Para no privar á los fieles de la veneración y culto á la Virgen del Sagrario, mientras dura la obra, aparecerá ésta colocada en el trono de plata repujada, propio de la Virgen de los Remedios de San Miguel.

También se arreglará convenientemente la carroza de la Virgen, que como recordarán los lectores, sufrió una rotura durante la última octava de nuestra Patrona.

La única profesora en partos, titulada oficialmente por la Academia de Granada, es hoy en Toledo D.ª Dolores Ráez, que además de su título profesional, tiene grandes conocimientos prácticos.

Dicha señora se ha establecido en la calle de Santiago de los Caballeros, núm. 8, donde pueden hallarla cuantas necesiten sus servicios (junto á la Plaza de Zocodover).

Mora de Toledo.—La mayor parte de los labradores de esta villa han convenido en no vender la uva blanca á menos de cuatro reales, ni la tinta á menos de seis.

Mohedas de la Jara.—El día 12 del actual, á las dos de la tarde, falleció en dicho pueblo el primer Teniente de Infantería de la escala de reserva D. Félix Sánchez y González, á la edad de 52 años.

Tenia una brillante hoja de servicios en el ejército y muy estimables dotes de virtud y honradez. Á su Sra. D.ª Juana García é hijos, les enviamos nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Cobisa.—Se ha celebrado con gran solemnidad la fiesta llamada de las mujeres á Nuestra Señora de las Angustias. El Sermón, que ha sido notable, ha estado á cargo del Párroco D. Aniceto Hernández, y la Misa ha sido cantada con mucho gusto por un tenor y un tiple de la localidad, en unión de otras voces.

La procesión con la veneranda imagen celebrada el 19, en cumplimiento del antiguo voto de este pueblo, resultó un acto de imponente majestad, renovándose con estas fiestas el amor creciente que por la Santísima Virgen siente este vecindario.

Camuñas.—El actual Alcalde ha publicado un bando que ha sido muy bien visto por este vecindario, en el que prohibe la blasfemia, conminando con penas á los que incurran en tan abominable falta y las canciones inmorales. Por una y otra cosa es elogiada la conducta del Sr. Alcalde.

Ha sido hallada la yegua, propia del Veterinario de esta localidad, que le había sido robada en la forma que ya conocen nuestros lectores.

Santa Olalla.—En los días 16, 17 y 18 del corriente, se ha inaugurado en esta villa una gran feria de ganados, en la que se han hecho muchas é importantes transacciones.

Entre los diferentes festejos, han llamado la atención una gran corrida de toros de Veragua, estoqueados por Luis Mazzantini, funciones teatrales, conciertos musicales y otros que se han verificado en dichos días.

No ha habido que lamentar ninguna desgracia, y tanto los muchos forasteros que han concurrido como los vecinos del pueblo, han quedado muy complacidos de las fiestas.

San Martín de Pusa.—Gracias á la actividad y celo del Sr. Alcalde de esta villa y sumisión de los habitantes de la misma, se observa estrictamente en ella la ley del descanso dominical, que ha sido muy bien recibida.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 25 y 26, Santa María Magdalena; 27 y 28, San Justo; 29 y 30, San Nicolás.

Iglesia de San Lorenzo.—Mañana domingo 25 se celebrará Misa cantada á Nuestra Señora de los Dolores por las señoras Cofrades.

Iglesia de Padras Jesuitas.—El domingo 25 se celebrará el Ejercicio de la Congregación de Madres cristianas. Á las ocho será la Comunión general, y por la tarde, á las cinco, el Ejercicio y Sermón á cargo de un P. Jesuita.

Convento de Santa Isabel.—El lunes 26 dará principio el solemne Novenario á San Francisco de Asís. Todas las tardes, á las cinco, se expondrá el Santísimo Sacramento, se rezará la Corona y habrá Sermón á cargo de notables oradores sagrados.

CURIOSIDADES

Nueve virtudes de los liberales al dar las noticias en los rotativos.

Primera virtud. Exquisita diligencia en contar todo lo malo que puedan de los católicos o clericales.

Segunda virtud. Calculada parsimonia para callar todo lo bueno que saben de los católicos. Sólo de vez en cuando se pone algún artículo necrológico de alguna monja inocua, de algún clérigo moderado, para dar muestras de imparcialidad.

Tercera virtud. Un cariñoso esmero en contar todo lo bueno de los liberales.

Cuarta virtud. Una caridad exquisita en ocultar ó excusar todo lo malo de los liberales. ¡Qué poco hablan del inaudito despotismo de los anticlericales franceses y de los atropellos de los españoles!...

Quinta virtud. Entereza para amplificar todo lo malo de los católicos: cada pecado venial de éstos es un sacrilegio, cada falta un homicidio, cada impaciencia una inhumanidad; un pellizco es un estrangulamiento, un varazo un atropello.

Sexta virtud. Delicada modestia para reducir el mérito de los buenos y negar valor á sus acciones: si habla Nocedal es un fanático ó un fósil. Si habla Mella es un palabrero que no sabe bajar de sus ideales á la concreción de la vida.

Séptima virtud. En cambio se amplifica todo lo bueno de los liberales. Si habla Moret, esa es la elocuencia verdadera. Si habla Melquiades Alvarez, ese sabe resolver las cuestiones. Si habla Canalejas, esa es la voz de toda España. Todos los artistas y escritores y doctores y colegios liberales son los mejores. Sus médicos son un portento. Sus abogados un prodigio. Hasta sus carpinteros creo baten mejor la cola y sus herradores forjan mejor el hierro. Los cardos del campo liberal son cedros, los endrinos de su huerto melocotones, las hierbas de sus prados encalipatos.

Octava virtud. Una misericordiosa indulgencia para cubrir, disimular, disminuir, excusar los defectos de los más rabiosos liberales. Amor, juven-

tud, libertad, independencia, valor, justicia, natural desahogo... en eso quedan convertidas las mayores barrabasadas y monstruosidades de los liberales. Hasta las pedreas y asaltos y brutalidades republicanas encuentran justificación y excusa en las hojas anticlericales.

Novena virtud. Á veces, y muchas veces, no pocos periódicos de éstos brillan por su magnanimidad en levantar calumnias, con suma destreza para quedar impunes. Con un «se dice» se aparece un rumor infamante contra un caballero cristiano. Con un pueblo que no existe se fabrica una historia calumniosa contra un cura... «Los Padres dominicos de Oñate...» y no hay tales dominicos en Oñate; «Los jesuitas de Vergara...» y no hay tales jesuitas en Vergara; pero los que lo ignoran se quedan con que los dominicos y los jesuitas son unos tales y unos cuales.

Décima virtud. Enseñan y provocan á pecar presentando noticias incitantes y provocativas y escandalosas. ¡Cuántas historias indecentes y obscenas que rasgan el velo de la inocencia y del pudor y enseñan á pecar á lo mejor á una familia entera, y abren los ojos del hijo ó de la hija de muchos Pacos Lecturas que hay por el mundo!...

Undécima virtud. Visten de hechiceros colores los hechos más repugnantes, con lo cual se hacen simpáticos hombres perdidos y mujeres desvergonzadas: si fuera lícito le podría probar cómo bulle en el Olimpo de la gloria que los periódicos clericales forman con sus noticias, toda una sociedad de dioses y diosas más viciosos que los del Olimpo griego: vería usted cómo muchos de los glorificados son Venus perdidas, Joves indecentes, Apolos tontos, Hércules salvajes, Vulcanos estúpidos, Junos orgullosas, Bacos, Sátiros y Faunos....

Naturalmente.

Á estas virtudes de los noticieros corresponden en los lectores estos singulares frutos.

Primer fruto. Un insensible descrédito de nuestra santa Religión, á la cual los que leen periódicos anticlericales miran como una institución humana y aun defectuosa, como lo prueban las noticias anticlericales. Nosotros insensiblemente nos

acostumbramos á juzgar y censurar y aun corregir á la Iglesia, como la juzgan, censuran y corrigen los periodistas anticlericales, que quizá no tienen más estudio que un bachillerato *septembrino*.

Segundo fruto. Un alto menosprecio de los ferrosos católicos, aunque sea del Papa, de quien nos cuentan tantas *imprudencias* y *exageraciones* los periódicos, y de la piedad y fortaleza cristiana que los diarios anticlericales nos presentan como *tontería* y *fanatismo*.

Tercer fruto. Vergüenza de ser virtuosos y amigos de los católicos, de quienes se saben y cuentan tales cosas...; temor de acompañarnos de ellos, de cooperar á sus empresas, de pertenecer á sus tan desprestigiados partidos y caminar con ellos por el camino humilde de la Santa Cruz.

Cuarto fruto. Una alta idea y gran respeto de los impíos, de los incrédulos, de los liberales, de quienes se cuentan tantas glorias, quienes á juzgar *por las noticias*, es decir, por los hechos, por la historia... liberal, son los corifeos de la ilustración, los reyes de la cultura, los capitanes del progreso, los emperadores de la civilización.

Quinto fruto. Un profundo escepticismo religioso. «Lo mismo son los unos que los otros. Tan buenas obras hacen los liberales como los católicos, los protestantes como los cristianos... y aun más... Tan miserables son los católicos como los liberales, á veces peores, mas hipócritas, más taimados, más crueles, á pesar de ser discípulos de un Dios de paz.

Sexto fruto. Gran aprecio del mundo y sus vanidades. El periódico noticiero liberal, como nunca habla más que del mundo y los mundanos, os distrae la atención de la Iglesia, del cielo, de la santidad, y os hace creer que lo único apreciable es el brillo mundanal, el salón, la riqueza, la esplendidez. Nunca oís hablar de la Iglesia, jamás se alaba al que se confiesa, nunca se ensalza el culto, la religión, la virtud...; en cambio las jiras, los conciertos, los teatros, los salones, los bailes, las diversiones ocupan páginas enteras. Se conoce que esto es lo que vale!...

Séptimo fruto. Una ignorancia absoluta de todo lo bueno que hacen los católicos, porque de eso no se ocupan los diarios liberales sino para criticarlo.

Octavo fruto. Una persuasión íntima de que

todo el mundo, fuera de unos cuantos que somos extravagantes, raros, exigentes... son liberales. Los intransigentes, los tradicionalistas, los del Syllabus, esos son unos memos, unos Quijotes. Los cultos, los razonables, los hombres de talento, todos son liberales. ¿Se cuenta una manifestación liberal? «Acudieron dos, cuatro, diez mil... lo más escogido de la sociedad...» ¿Es una manifestación católica? «Escasa y nada distinguida concurrencia...»

Noveno fruto. Que es el peor de todos y el más seguro. Todos los que leen ustedes esos periódicos liberales, aunque sólo lean las noticias, se hacen ustedes más ó menos liberales y adquieren todos los caracteres y costumbres del liberalismo, y sobre todo esa soberbia fina y obstinada que los hace á ustedes rebeldes á toda verdadera autoridad. Ni confesores, ni teólogos, ni obispos, ni doctores, ni Papas, ninguno tiene razón cuando reprende á ustedes y les prohíbe leer esos periódicos. «Yo no leo más que las noticias... ¿qué voy á leer si no?... Yo no veo nada de malo... No le doy á usted palabra de dejarlos...» Ante estas y otras frases bien poco sabias, pero muy soberbias y muy... liberales, se estrella toda prudente amonestación del director y del predicador....

Y es que

No leen ustedes los periódicos liberales por las noticias solamente, sino por el espíritu liberal y mundano que hay en ellas.

Y la prueba es que aun cuando se les ofrezcan periódicos buenos llenos de noticias y católicos, no los toman ustedes porque ellos... son clericales! y ustedes... están empapados de anticlericalismo. Con tal de leer noticias no les parece mal leer *El Imparcial*, *El Diario Universal* y aun *El Liberal* y *El País*, aun cuando estos periódicos insulten á su fe y religión. Lo que les parece intolerable es todo género de clericalismo en los periódicos, aunque traigan las mismas y mejores noticias. Porque no les gusta el... fanatismo! ¡y llaman ustedes fanatismo á la verdad y á la justicia! según lo que han aprendido en sus periódicos.—R. V. UGARTE, S. J.

IMPRESA VIUDA É HIJOS DE J. RODRÍGUEZ.

ANUNCIOS

TRASPASO

Por desgracias de familia se traspasa el acreditado Establecimiento de Ultramarinos que D. Antonio Pastor tiene en la Plaza de la Magdalena, núm. 4, conocido entre los toledanos con el nombre de Tienda Chica.

Para tratar de precio y condiciones dirigirse al dueño, Magdalena, 4.—Toledo.

¡MADRES!

¿Tienen vuestros hijos la Tos Ferina? Pues seréis responsables de su muerte si no les dáis inmediatamente el Jarabe antiferinc del Dr. Sánchez Cabezuado, que la cura como por encanto. Pedidle en la Farmacia de la

Plaza de la Magdalena, núm. 3.

TOLEDO

Cuadros al óleo.

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia, práctica continua.

Barrio Nuevo, 17.—TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos y servicio pronto. Visiten este taller.

BARRIO NUEVO, 17.—TOLEDO

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

Nuestra Señora del Consuelo

Incorporado al Instituto General y Técnico de la provincia.

DIRECTOR: D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO



El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pidanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

UREÑA Y CARBONELL

Colón, 14.—VALENCIA

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambrós, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado templete, altares, andas, frontales, urnas, etc.

DISPONIBLE

3 Pesetas mensuales.

Año, 30 Pesetas.

Pago adelantado.

PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, saoras, vinajeras y cuanto se necesite de PLATA MENSES con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

Sebastián Díaz-María.
COMERCIO, NÚM. 10.—TOLEDO

Farmacia en Toledo.

Por defunción del Sr. Valiño se vende su acreditada Farmacia, con la casa en que está establecida, calle del Hombre de Palo, número 23. Para tratar del precio y condiciones, dirigirse al testamentario D. Teodosio Salvadores, Santo Tomé, 57, Toledo.

PASTOS

Se arriendan los pastos de invernada de la dehesa de Torre-Cervatos, término de Argés.

Darán razón en Toledo, calle de Venancio González, núm. 9 (antes Armas).

EL CASTELLANO

es el periódico de mayor circulación de la provincia, como puede probarse por sus listas de suscriptores. Tiene corresponsales en todos los pueblos, es el más nutrido en información y el más barato de todos. No se admitirá en adelante suscripción por menos de un semestre.

Los anuncios que ocupen un octavo de columna costarán **tres pesetas** mensuales y **treinta** por año. Los que ocupen mayor extensión pagarán **tres pesetas** por cada octavo más ó por cada fracción de octavo. Los pagos serán adelantados.